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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PREP 
 
AVANZA IEEQ EN EL DISEÑO, DESARROLLO E IMPLEMENTACIÓN DEL PREP 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó los avances en el diseño, desarrollo e 
implementación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) para el Proceso Electoral 
Local 2023-2024. En sesión de la Comisión Transitoria del PREP, el Director de Tecnologías de la 
Información, Raúl Islas Matadamas, refirió la elaboración del Plan de Trabajo, el Calendario de sesiones y 
reuniones del Comité Técnico Asesor, el proyecto de Proceso Técnico Operativo, entre otros documentos 
remitidos al Instituto Nacional Electoral (INE). Destacó la aprobación, por parte del INE, de la propuesta del 
IEEQ a fin de llevar a cabo una prueba piloto para el reconocimiento de datos asentados en las actas de 
escrutinio y cómputo, mediante el uso de inteligencia artificial. Además, dio cuenta de la integración e 
instalación del Consejo Técnico Asesor del PREP con la participación de especialistas del Tecnológico 
Nacional de México Campus Querétaro, la Universidad Autónoma de Querétaro, la Universidad Tecnológica 
de Corregidora, el CINVESTAV y la Universidad Anáhuac Campus Querétaro. El Presidente de la Comisión, 
Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa, reconoció la calidad de los trabajos encaminados a la 
implementación del PREP y la innovación del IEEQ, para la utilización de la inteligencia artificial mediante 
una prueba piloto, por primera vez en el país. De igual manera, el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles señaló que lo anterior da muestra de las aportaciones que se realizan desde el ámbito local al 
sistema nacional electoral, así como del posicionamiento del IEEQ. La sesión contó con la presencia de la 
Consejera Presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez; las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Karla Isabel Olvera Moreno; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la Secretaria Técnica de la 
Comisión, Lucero Lugo Camacho, así como las representaciones de los partidos políticos: Sigifredo Soltero 
Alvídrez del PAN, José Fernando Ramos Gutiérrez del PT, Ma. Concepción Herrera Martínez de QS y 
Christopher Servín Herrera de QS. (PA 8, AM 14) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2023/11/28/avanza-ieeq-en-el-diseno-desarrollo-e-
implementacion-del-prep/ 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/11/28/avanza-ieeq-en-el-diseno-desarrollo-e-implementacion-
del-prep/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/avanza-el-desarrollo-e-implementacion-del-prep-del-ieeq/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/avanza-ieeq-en-el-diseno-desarrollo-e-implementacion-del-prep 
 
https://circulonoticias.com/avanza-ieeq-en-el-diseno-desarrollo-e-implementacion-del-prep/ 
 
http://www.periodicoelmosquito.com/politica/ieeq-en-e/ 
 
https://news.eseuro.com/local/2659323.html 
 
https://frenteinformativo.com.mx/ieeq-lanzara-prueba-piloto-para-el-prep-rumbo-a-las-elecciones-de-
2024/?feed_id=1483&_unique_id=65668dd6c89cd 
 
https://twitter.com/NativoQueretaro/status/1729586764329763305 
 
https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02vExbH3CxGRByAuZvaxosGry5oMc1Q6cpUMrko8
9zRSK9ioBzZpdn4N1rLCatR8aBl&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&ea
v=AfYGFeCX602wZvAY92HZSAlVxEqhdC0axfBMMl6ghjpAKrdb2-pQmIOxnLDliCoDQfM&_rdr 
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PARIDAD 
 
MORENA QUERÉTARO BUSCARÁ QUE UNA MUJER ENCABECE LA FÓRMULA PARA EL SENADO  
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
La titular de la secretaria de Mujeres del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Maribel Barrón, mencionó que 
al interior de su partido se buscará que una mujer encabece la fórmula para el Senado; indicó que se tiene la 
intención de que sean dos mujeres que formen parte de la fórmula. Aseveró que existen mujeres 
competitivas al interior de su partido, por lo que se tienen que considerar estos perfiles en la próxima 
contienda electoral. En cuanto a sus aspiraciones, mencionó que buscará una candidatura al Senado, ya que 
aseguró que en las pasadas elecciones logró obtener una buena cantidad de votos por la diputación local 
para el distrito III. “Lo que puedo decirles, el tema de compromiso de Morena como para apoyar a las 
mujeres, es que sí estamos avanzando en un tema de unidad (…) y sobre todo el respeto a las compañeras, 
hay una lista aproximada de 80 personas de hombres y mujeres que se han registrado al Senado de la 
República” mencionó. Señaló que actualmente se tienen trabajaos pendientes en el Senado, y expuso como 
ejemplo la Ley del Sistema Nacional de Cuidados, la cual dijo se “echó” para atrás. A pesar de los objetivos 
mencionados, mencionó que acatarían las decisiones de su Comisión de Elecciones de su partido, a pesar de 
que se pudiera elegir a un hombre para que encabece la fórmula. También habló sobre la impugnación que 
presentó en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) debido a su inconformidad en las 
normas electorales locales en materia de paridad de género y, señaló que en caso de que sea rechazada, 
recurrirán al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Finalmente, presumió los perfiles de 
mujeres que han expresado su interés por contender por una candidatura de su partido al senado, como por 
ejemplo Rocío Rojas, Carmen Gómez y Andrea Tovar Saavedra. Respecto a las y los precandidatos a la 
presidencia de la República Mexicana, mencionó que de acuerdo a las encuestas, Claudia Sheinbaum tiene la 
preferencia de los mexicanos en un 48%, mientras que la representante del Frente Amplio por México 
(FAM), Xóchitl Gálvez, tienen el 24%; y el militante al partido Movimiento Ciudadano, Samuel García, posee 
el 8%. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/11/morena-queretaro-buscara-que-una-mujer-encabece-la-formula-
para-el-senado1morena-queretaro-buscara-que-una-mujer-encabece-la-formula-para-el-senado/ 
 
LA LUCHA ES QUE MUJERES ENCABECEN FÓRMULA PARA EL SENADO: MORENA 
Por Mónica Gordillo 
Aunque señaló que se alineará con lo que defina la Comisión Nacional de Elecciones, Maribel Barrón Soto, 
secretaria de Mujeres del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Querétaro, recalcó que la 
“lucha” es que dos mujeres encabecen la fórmula para el Senado por parte de dicha fuerza política en el 
estado. “Si bien es cierto que la lucha de las mujeres tiene que seguir, tenemos que buscar estos espacios 
para impulsar este tipo de reformas que están ahí atoradas en el Senado de la República y también en los 
congresos. Si encabezamos las mujeres para nosotros es obviamente lo que estamos buscando porque es ahí 
donde radica la lucha”, dijo. Puntualizó que se encuentra a la expectativa de que, en enero del 2024, el 
partido desarrolle una encuesta interna en la que se determinará cuáles son los perfiles más competitivos 
para contender por la senaduría. No obstante, dijo que, de manera pública, entre cuatro y cinco mujeres, 
incluida ella, ya manifestaron en redes sociales su interés por contender por dicho cargo.  “La Cuarta 
Transformación ha garantizado esta decisión porque las mujeres representemos los espacios importantes. 
Aquí nada más el tema de Querétaro es defender y decir que las mujeres estamos preparadas, podemos 
representar con dignidad (…) y podemos encabezar, sin ningún problema, la primera fórmula”, afirmó. 
Indicó que un pendiente en el Senado es la Ley General del Sistema Nacional de Cuidados; agregó que existen 
mujeres en los hogares que brindan asistencia sin ningún tipo de apoyo o remuneración económica. Por otra 
parte, refirió que si no resulta favorable la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) 
sobre la impugnación de los lineamientos de paridad de género que aprobó el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) apelarán ante la sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. (CQRO 6) 
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https://www.codigoqro.mx/featured/2023/11/28/la-lucha-es-que-mujeres-encabecen-formula-para-el-
senado-morena/ 
 
MUJERES DE MORENA ADVIERTEN QUE LLEVARÁN A SALA TOLUCA O SUPERIOR IMPUGNACIÓN A 
LINEAMIENTOS DE PARIDAD APROBADOS POR IEEQ 
Por Nancy Burgos 
Mujeres de Morena Querétaro, sentenciaron que de no haber una resolución favorable a la impugnación que 
se promovió en contra de los lineamientos de paridad aprobados por el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, el tema se llevará hasta Sala Toluca o sala Superior, sentenció Maribel Barrón, titular de la 
Secretaría de las Mujeres. Expresó que se mantienen a la expectativa de que el Tribunal Electoral del Estado 
de Querétaro resuelva este asunto, que busca generar alternancia dinámica. “Si la respuesta no es favorable, 
agotaremos y llegaremos hasta las últimas instancias. El siguiente paso sería ir a Sala Toluca”, mencionó 
durante rueda de prensa. En este mismo marco, resaltó la importancia de que una mujer llegue a la 
presidencia de la República, por primera vez en la historia del país, lo que se espera también se refleje en 
mayores espacios para las mujeres. En este sentido, dijeron que se espera que la fórmula al Senado sea 
encabezada por una mujer o inclusive que se integre por dos mujeres. “En el estado de Querétaro que no les 
sorprenda que las mujeres representen la primera fórmula al Senado”, expresó al señalar que la Cuarta 
Transformación está trabajando para garantizar el tema de la paridad. Al ser cuestionada sobre si avalarían 
que ésta sea encabezada por hombre y que fuera del Partido Verde, enfatizó que acatarán la resolución de la 
Comisión Nacional de Elecciones, ya que será la ciudadanía la que elija a quien los va a representar. 
 
https://adninformativo.mx/mujeres-de-morena-advierten-que-llevaran-a-sala-toluca-o-superior-
impugnacion-a-lineamientos-de-paridad-aprobados-por-ieeq/ 
 
IMPUGNARÁN RESOLUCIÓN DE PARIDAD DE GÉNERO 
Por Karen Munguía  
En caso de no obtener una respuesta favorable del TEEQ, se impugnará la resolución sobre los lineamientos 
de paridad de género aprobados por el IEEQ ante la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, advirtió Maribel Barrón, secretaria de mujeres de Morena. Recordó que la impugnación se 
ingresó al IEEQ, quien hace unas semanas turnó el caso al TEEQ para su resolución. (DQ 11) 
 
PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
ROSA MARÍA RÍOS SE APUNTA PARA EL SENADO 
Por Mario Luna  
Rosa María Ríos García, integrante de la fracción del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) dentro 
del H. Ayuntamiento de San Juan del Río, dio a conocer que se ha registrado dentro de la convocatoria de 
dicho instituto político para contender por la candidatura al Senado de la República por el estado de 
Querétaro en las elecciones programadas para el 2024. La también regidora presidenta de la Comisión de 
Igualdad de Género, Derechos Humanos, Mujer y Familia del Cabildo sanjuanense manifestó que 
permanecerá en el cargo que actualmente ostenta hasta que los tiempos establecidos por Morena lo 
permitan. Además, calificó a sus aspiraciones como claras y legítimas, reiterando que serán los militantes los 
que decidan a los candidatos a través del método de encuesta. Yo me acabo de registrar para senadora (…). 
Voy a ir viendo todo a su tiempo, paso a paso. Creo que los tiempos los tiene bien medidos el partido de 
Morena. Mis aspiraciones pues son claras, son legítimas y pues se va a dar por medio de encuestas que en la 
cual estoy totalmente de acuerdo porque, como dice nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
pueblo pone y el pueblo quita”, comentó. Ríos García fue candidata por Morena a la presidencia municipal de 
San Juan del Río en el proceso electoral de 2021 luego de que el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) emitió un ordenamiento para hacer efectiva la paridad de género en la demarcación, 
sustituyendo de esta manera a Juan Alvarado Navarrete, empresario que por segunda ocasión buscaba la 
alcaldía. Reiteró que está a favor de las encuestas para la designación, pues será a través de este método que 
los morenistas definan a las personas que abanderarán esta y otras candidaturas que estarán en juego en los 
comicios de próximo año. Además, afirmó que ha tenido tiempo para recorrer algunos sitios del estado, esto 

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/candidatos-seran-de-la-base-morena-10811560.html
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con el fin de dar a conocer su persona y el trabajo que desempeña. “He estado recorriendo el estado, 
también, en los tiempos en que puedo, por medio de la fundación ‘Santos –Sinecio’, que es la que yo presido. 
Entonces, pues sí, estamos trabajando, estamos dándonos a conocer y a invitarlos a que visiten nuestras 
páginas para que vean nuestro trabajo y no nada más por el nombre o porque la publicación los lleve a tomar 
una determinación”, apuntó.  (ESSJR 5) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/rosa-maria-rios-se-apunta-para-el-senado-11068208.html 
 
https://oem.pressreader.com/article/281573770452820 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
FIRMAN LUIS NAVA Y ROBERTO SOSA EL CONVENIO PARA FIJAR LÍMITES TERRITORIALES ENTRE 
QUERÉTARO Y CORREGIDORA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, y el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, 
firmaron el Convenio de Fijación de Límites Territoriales y Coordinación entre el Municipio de Querétaro y 
el Municipio de Corregidora, con lo que se corrigió un error en los límites y coordenadas entre ambos 
municipios y resuelve una problemática de 16 años que afectaba a los colonos de la Colonia Magisterial. 
(Fórmula Noticias) 
 
VECINOS DE LA MAGISTERIAL DESCONOCEN FIRMA DE CONVENIO 
Vecinos de la colonia Magisterial dijeron desconocer la firma de convenio de este lunes 27 de noviembre 
entre autoridades de los municipios de Querétaro y Corregidora para corregir los límites municipales, y a 
partir del cual el primero asume la responsabilidad de brindar los servicios. Sin embargo, dijeron esperar 
que, con ello, los trámites burocráticos de esta zona sean más rápidos de efectuar y haya mejores acciones en 
materia de seguridad y reparación de la carpeta asfáltica. (CQRO 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
RODRIGO MONSALVO RENUNCIARÍA A SU CARGO EN FEBRERO EN EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, señaló que sería hasta febrero cuando su jefe de la 
Oficina de la Presidencia renunciaría a su cargo para buscar la candidatura a la alcaldía. Dijo que estas 
definiciones también dependen de lo que refiere el PAN. “Depende de lo que nos dice el partido. Los tiempos 
oficiales son 90 días antes”, comentó. Refirió que Rodrigo Monsalvo es el único funcionario de su gabinete 
que participará en el proceso electoral, según lo que sabe hasta ahora. (Fórmula Noticias) 
 
RECONOCE BEATRIZ MARMOLEJO, VALÍA POLÍTICA DE HUGO CABRERA 
La diputada local por el PAN, Beatriz Marmolejo, reconoció que su excompañero en la Legislatura, Hugo 
Cabrera Ruiz, “es un perfil valioso, con trayectoria”, luego de que el ahora expriista anunciara su renuncia al 
PRI. (ADN) 
 
PRI 
 
PRI ASEGURA QUE HAY QUE DEJAR A UN LADO INTERESES PERSONALES 
El PRI enfrentará la elección del 2024 con las mejores mujeres y los mejores hombres, porque hoy no se 
trata de intereses personales, se trata de la gente, se trata de México; dejó en claro Abigail Arredondo Ramos, 
presidenta del Comité Directivo Estatal. La dirigente tricolor señaló que el partido mantiene un programa de 
capacitación constante, lo que permite que funcionarios públicos, militantes, simpatizantes, incluso quienes 
tengan interés en ser candidatos, puedan estar preparados y capacitados en diversos temas. Por eso 
mencionó: “el PRI enfrentará el proceso electoral del 2024 con las mejores mujeres y los mejores hombres. 
En el PRI estamos los políticos a quienes nos, interesa México, a quienes nos interesa que todos tengamos 
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oportunidades de desarrollo. Hoy no estamos para intereses personales, hoy estamos para construir, 
quienes solo ven por su futuro personal, ya no están en el PRI”. (PA) 
 
MORENA 
 
MORENA DESMIENTE A RICARDO ASTUDILLO  
No existe un acuerdo para que la candidatura al Senado de la República la encabece el diputado local y 
presidente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Ricardo Astudillo Suárez, aseveró Ángel Balderas 
Puga, secretario de organización de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en Querétaro. (DQ) 
 
CLAUDIA LLEGA HOY A SAN JUAN DEL RÍO 
De acuerdo con militantes del Morena, hoy la precandidata única a la presidencia por este partido, Claudia 
Sheinbaum, tendrá una reunión con la militancia sanjuanense. Se reunirá en el anexo al Centro de 
Convenciones y Cultura, con el objetivo de dar a conocer los proyectos en defensa de la Cuarta 
Transformación. (PA 10) 
 
PT 
 
ABANDERARÁ PT A SANTIAGO NIETO CASTILLO 
El Partido del Trabajo a nivel nacional abanderará a Santiago Nieto como candidato al Senado de la 
República por Querétaro. Santiago Nieto ha sostenido varias reuniones con la dirigencia nacional del partido, 
encabezado por Alberto Anaya Gutiérrez. De acuerdo con información extraoficial, Santiago Nieto será 
respaldado por el PT respetando las líneas de selección del candidato de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, a través de la encuesta. (DQ 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PREMIO MUNDIAL AL AIQ 
Recibe Kuri reconocimiento de CAPA por crecimiento, rutas, inversiones y conectividad. 
 
N: AEROPUERTO GALARDONADO 
Nos están dando el primer lugar en aeropuertos de menos de 10 millones de pasajeros: MKG. 
 
AM: LIMITAN APAGONES LLEGADA DE INVERSIONES 
El alcalde de Colón indicó que, si bien hay un potencial con la llegada de 'data centers', el suministro eléctrico 

detiene el crecimiento de este sector. 

 

EUQ: QUERÉTARO, EN EL TOP TEN POR MENOR INFORMALIDAD LABORAL 
Durante el tercer trimestre, 44.6% de la Población Económicamente Activa trabajo en este sector de la 
economía, de acuerdo con el INEGI. 
 
CQRO: RECONOCEN AL AIQ COMO AEROPUERTO REGIONAL DEL AÑO 
La premiación se realizó en Abu Dhabi, Emiratos Árabes Unidos, en donde el gobernador del estado aseguró 
que esta distinción posiciona al aeropuerto como el primero en el país en recibir este premio.  
 
PA: ES AIQ AEROPUERTO REGIONAL DEL 2023 
Recibió el gobernador Mauricio Kuri en Abu Dhabi el galardón otorgado en la CAPA World Aviation Summit 
& Awards for Excellence 2023 a nuestra instalación aeroportuaria. 
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PODER EJECUTIVO 
 
DISTINGUEN AL AIQ COMO AEROPUERTO REGIONAL DEL AÑO 
Durante su participación en los premios CAPA World Aviation Summit & Awards for Excellence 2023, el 
gobernador Mauricio Kuri recibió el galardón que distingue al AIQ como el “Aeropuerto Regional del Año”. 
Recordó que el aeropuerto cumplió este mes 19 años, y a las celebraciones se suma esta distinción histórica, 
la cual lo posiciona como el primero en el país en recibir este premio, mismo que no solo resalta el éxito del 
aeropuerto, sino también su contribución al posicionamiento del estado como un importante centro de 
negocios y destino turístico. (N 8) 
 
INAUGURARÁN NUEVO COMPLEJO DE LA POES EN ENERO DE 2024 
En primeros días de enero del 2024 será inaugurado el nuevo complejo de seguridad de la PoEs, el cual se 
ubica en avenida 5 de Febrero, informó el secretario de SSC, Iován Pérez. Esto al reportar que ya tiene un 
avance del 90% de construcción. El secretario agregó que actualmente se trabaja ya en el equipamiento y en 
la instalación de mobiliario, por lo que, ya estará en condiciones de estar abierto en enero. (N 5) 
 
CONTRALORÍA LANZA CAMPAÑA ‘YO CELEBRO CUMPLIENDO’ DIRIGIDA A FUNCIONARIOS PÚBLICOS 
La Secretaría de la Contraloría alista la campaña de prevención dirigida a los funcionarios públicos de todas 
las dependencias estatales, denominada: Yo celebro cumpliendo, que tiene como fin recordar que no deben 
recibir obsequios con motivo de su función. El contralor Óscar García dijo que desde el 1.º de diciembre y 
hasta el 5 de enero estarán promoviendo que todos los servidores públicos se abstengan de recibir regalos 
de cualquier naturaleza que provengan de contratistas, proveedores o prestadores de servicio. (AM 14) 
  
QUERÉTARO, LÍDER EN TRANSPARENTAR GASTOS 
De acuerdo con el vigésimo primer Índice de Transparencia y Disponibilidad de la Información Fiscal de las 
Entidades Federativas 2023, de la consultora especializada Aregional, el estado se distingue por ser líder de 
las 32 entidades en transparentar sus gastos internos en viáticos y costos operativos. (AM 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LEY MOCHILA SEGURA PRESENTADA POR LA DIPUTADA ANA PAOLA LÓPEZ 
Tras el acto violento ocurrido, la telesecundaria de la comunidad del Salitre en la Ciudad de Querétaro, 
donde un estudiante de origen indígena de apenas 14 años fue quemado vivo por uno de sus compañeros 
registrado en el mes de junio 2022 y que puso a Querétaro en el ojo nacional en el tema del racismo y la 
violencia escolar o bullying es que surgió la ley que promueve una cultura de la paz y entornos escolares 
libres de violencia en el estado o mejor conocida como “Ley Mochila Segura” presentada por la diputada Ana 
Paola López. (...) (N +) 
 
IMPULSA IMELDA “LEY MALENA” EN QUERÉTARO 
En el marco de la conmemoración del Día mundial de la Lucha contra la Violencia de Género, el pasado 25 de 
noviembre, la diputada por el PAN, Dulce Ventura, presentó una iniciativa de ley, que, dijo, emanó de 
estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. (N 6) 
 
BECAS PARA QUE TÚ GANES MÁS  
El diputado local Manuel Pozo señaló que más de 10 mil personas han sido beneficiadas con el programa 
Becas Para que tú Ganes más que va dirigido principalmente para mujeres, se han impartido más de 300 
talleres que tienen que ver con oficios como carpintería, estilismo, marketing digital, corte y confección, 
plomería entre otros, señaló que se busca que las mujeres obtengan ingresos y ahorren dinero realizando 
tareas que pueden aprender en dichos talleres. (...) (N +) 
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PODER JUDICIAL 
 
SUPERVISA SDUOP CONSTRUCCIÓN DEL PALACIO DE JUSTICIA 
El titular de la SDUOP, Fernando González, realizó junto a la Magistrada del Poder Judicial, Mariela Ponce, un 
recorrido de supervisión en la construcción del nuevo Palacio de Justicia, mismo que presenta un avance 
general del 90%. (Fórmula Noticias) 
 

MUNICIPIOS 
 
CENTRO CÍVICO EN COLOR NARANJA POR EL DÍA INTERNACIÓN DE LA ELIMINACIÓN DE LA 
VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres que se conmemoró 
este 25 de noviembre, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y 
presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, realizaron el encendido de la fachada 
del Centro Cívico en color naranja, y reiteraron el firme compromiso del municipio de eliminar la violencia 
desde la perspectiva de la prevención, la atención directa y el empoderamiento de las mujeres. (Fórmula 
Noticias) 
 
LUIS NAVA ENTRE LOS ALCALDES MEJOR EVALUADOS DE MITOFSKY 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aparece entre los alcaldes mejor evaluados de la encuesta 
Mitofsky, en diferentes rubros de la medición. En las demarcaciones más pobladas aparece en primer lugar 
con 58.0 puntos. Como alcalde hombre a nivel nacional aparece en tercer lugar con 58.0 puntos. En ciudades 
capitales a nivel nacional aparece en el primer puesto con 58.0 puntos. En los estados gobernados por el PAN 
se encuentra en el segundo puesto con 58.0 puntos y en primer lugar Jesús Nader con 66.8 puntos. (RTQ) 
 
SIN INCREMENTO DE IMPUESTOS SE APRUEBA LA LEY DE INGRESOS 
La iniciativa de Ley de Ingresos del Municipio de Querétaro para el ejercicio fiscal 2024, la cual prevé una 
recaudación de 7 mil 400 millones de pesos, lo que representa un incremento de mil 360 millones de pesos, 
un 23% más con respecto a este 2023, sin que por sexto año consecutivo se consideren nuevos impuestos, ni 
el incremento a los actuales, fue aprobada por el Ayuntamiento de Querétaro. (N 1 y 2) 
 
SE APRUEBA LEY DE INGRESOS 2024 DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
En sesión ordinaria de cabildo, el Municipio de Querétaro aprobó la Ley de Ingresos 2024 de la capital 
queretana. Será la que se ingresará al Congreso local para la conformación del Paquete Fiscal del próximo 
año. El alcalde Luis Nava mencionó que su administración se ha caracterizado por preservar el uso de los 
recursos públicos de manera transparente y verificable, además de no crear impuestos ni aumentar los 
mismos. (DQ 1 y 6) 
 
ASIGNAN 31 MDP EXTRAS PARA OBRA EN SAN JUAN 
La titular de Obras Públicas Municipales, Edith Álvarez, señaló que, gracias a las finanzas sanas del municipio 
sanjuanense, se ampliarán con 31 millones de pesos, los recursos para continuar ejecutando obras en la 
demarcación. (PA 11) 
 
NO HABRÁ INCREMENTO DE IMPUESTOS EN EL MUNICIPIO DE CORREGIDORA PARA 2024 
El Ayuntamiento de Corregidora, aprobó por mayoría, la Ley de Ingresos del Municipio para el Ejercicio 
Fiscal 2024, por un monto superior a los mil 800 millones de pesos; además, se ratificó el programa social 
denominado “Tu Ciudad Contigo”; así como la aprobación de dos nuevos programas “Mejora Integral de 
Vivienda, Corregidora Orgullo de Qro.” y “TABLETS, Corregidora Orgullo de Qro.” (N 1 y 7) 
 
ADEUDO POR EL IMPUESTO PREDIAL LLEGA A 800 MDP EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
La cartera vencida por el impuesto predial en el municipio de Querétaro asciende a un monto cercano a los 
800 millones de pesos, informó el secretario de Finanzas, Francisco Martínez, el funcionario indicó que el 
adeudo proviene de 30 mil claves catastrales, que corresponden alrededor del 10% de los inmuebles en la 
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capital. Dichos adeudos se empiezan a contar a partir de un año de atraso; el promedio de morosos está 
entre los 405 años, aunque existen claves con más de 10 años de deuda, señaló. (P 2) 
 
ALCALDE DE COLÓN, MANUEL MONTES, PARTICIPA EN CUARTA SESIÓN DEL CONSEJO PARA EL 
ORDENAMIENTO TERRITORIAL Y DESARROLLO URBANO DEL ESTADO 
El desarrollo ordenado de los municipios contribuye a mantener una buena calidad de vida para los 
habitantes y el aprovechamiento adecuado de los recursos, comentó el alcalde de Colón, Manuel Montes. 
Participamos en la Cuarta Sesión del Consejo para el Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano del 
Estado de Querétaro, encabezada por el titular de la SDUOP, Fernando González, destacó el alcalde 
colonense. (Voz imparcial)  
 
ROBERTO CABRERA SOSTIENE ENCUENTRO CIUDADANO EN LA COLONIA RESIDENCIAL DEL VALLE 
Con la finalidad de establecer un vínculo directo entre el Gobierno Municipal y la ciudadanía de San Juan del 
Río, este 28 de noviembre se llevó a cabo la vigésima sexta jornada del Programa Martes Ciudadano en el 
parque de la colonia Residencial del Valle, donde el presidente municipal sanjuanense, Roberto Cabrera, en 
equipo con las y los titulares de las Secretarías, Institutos y Direcciones de la administración 2021-2024, 
atendieron a las y los ciudadanos. (El Queretano)  
 
SE REÚNE ROBERTO CABRERA CON INSTITUCIONES RELIGIOSAS Y ESCUELAS 
Es en los templos y en las escuelas donde se forma el tejido social de San Juan del Río, así lo manifestó el 
alcalde Roberto Cabrera, quien explicó que su administración ha trabajado de la mano de estas estructuras 
sociales con el objetivo de coadyuvar a mejorar la seguridad e integridad al interior de los hogares. (NSJR 1 y 
2) 
 
AMPLIARÁN DRENAJE EN ZONA INDÍGENA 
El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, encabezó el arranque de la ampliación de red de 
drenaje sanitario en la comunidad de Santiago Mexquititlán, con la finalidad de generar mejores servicios 
para la localidad la cual es una de las más apartadas de la cabecera. Durante un encuentro con la población 
recalcó que uno de sus compromisos es que las personas puedan tener una mejor calidad de vida y que los 
servicios son primordiales para que este proyecto se haga realidad, sobre todo tomando en cuenta lugares 
que están lejos, pero que prevalecen en el desarrollo. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CUMPLIR TIEMPOS EN PASEO CINCO DE FEBRERO DA CERTEZA COMERCIAL: CANACO 
Que se cumplan con los tiempos pactados y difundidos en las obras de Paseo Cinco de Febrero, da certeza a 
los comercios, consideró el presidente de la CANACO, Fabián Camacho, esto ante el retraso en las obras que 
se extenderá por más de cuatro meses según se informó por parte de las autoridades estatales. (Códice 
Informativo)  
 
LAMENTA LA COPARMEX EL RETRASO DE LA CONSTRUCTORA ICA EN PASEO CINCO DE FEBRERO 
El presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho, expresó su preocupación y pesar ante el retraso en la 
conclusión de la obra de Paseo Cinco de Febrero por parte de la empresa ICA. Estas declaraciones surgieron 
en respuesta a las dudas planteadas por el gobernador Mauricio Kuri sobre la entrega de la obra en el mes de 
diciembre. (RTQ) 
 
INDUSTRIA QUERETANA CRECERÁ 8% AL CIERRE DE AÑO: CANACINTRA 
Querétaro registra la expansión de al menos cinco parques industriales, así como más de 23 empresas a la 
espera de ocupar estos espacios, dio a conocer el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación, Esaú Magallanes. (EUQ 1 y 13) 
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APAGONES SE DEBEN A FALTA DE MANTENIMIENTO: JORGA CAMACHO  
En el estado son cada vez más ocurrentes los apagones de luz hasta media hora o más, esto de acuerdo con el 
presidente de COPARMEX, Jorge Camacho, derivado de la falta de inversión en infraestructura y 
mantenimiento que el gobierno federal ha hecho a las instalaciones de la CFE. (AM 4) 
 
EXIGEN PASOS PARA PEATONES EN 5 DE FEBRERO 
En contra de los puentes peatonales que serán construidos en la obra de 5 de Febrero, se manifestó el 
Observatorio Ciudadano de Movilidad, en vez de ello piden pasos peatonales. El vocero Sergio Olvera explica 
que estos puentes alientan a una conducción negligente, ya que la velocidad de tránsito incrementa al no 
haber semáforos o cruces peatonales a nivel de piso. (EUQ 4) 
 
EN QUERÉTARO, EL 3.5% DE LA POBLACIÓN PADECE DISCAPACIDAD AUDITIVA 
(...) En Querétaro hay 355 mil 038 personas que padecen alguna discapacidad, de los cuales el 3.5% 
pertenecen al grupo de personas con discapacidad auditiva, es decir 12 mil 492 personas, este 28 de 
noviembre se celebra el día del sordo un día significativo para las personas que nacieron o perdieron 
permanente o gradualmente su sentido auditivo, pero a su vez es una fecha para concientizar a la población 
en cuanto a esta discapacidad. (RTQ) 
 
44.6% DE INFORMALIDAD LABORAL: INEGI 
De acuerdo con la encuesta nacional de ocupación y empleo del INEGI, durante el tercer trimestre del año en 
Querétaro se reportó un 44.6% de informalidad laboral, el INEGI define la informalidad laboral como aquel 
trabajo no protegido, como lo son las actividades agropecuarias, servicio doméstico remunerado no 
protegido, así como los trabajadores subordinados que laboran sin seguridad social. (DQ 3) 
 
EXHORTA RECTORA UAQ A GOBERNADOR PRESENTAR REFORMA A LA LEY ORGÁNICA DE LA 
INSTITUCIÓN 
La rectora de la UAQ, Teresa García, confía en que el gobernador Mauricio Kuri, entregue a la Legislatura, 
antes de concluir el año, la propuesta de reforma a la Ley Orgánica de la Máxima Casa de Estudios. (Fórmula 
Noticias) 
 
ESPERA UAQ DONACIÓN DE EDIFICIO DEL ESTADO 
La rectora de la UAQ, Teresa García, dio a conocer que en breve se habrá de llevar a cabo la entrega como 
donación de un inmueble para el crecimiento de infraestructura por parte de la máxima casa de estudios en 
San Juan del Río. (ESSJR 3) 
 
REALIZA DIRECCIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO Y NO DISCRIMINACIÓN EN UAQ 
La Dirección de Igualdad de Género y no Discriminación de la UAQ está trabajando en un “Diagnóstico 
Institucional Participativo” que permitirá al área evaluar las estrategias que están llevando a cabo en contra 
de la violencia de género, si están funcionando adecuadamente entre la población universitaria o si deben 
contemplarse el diseño e implementación de nuevas en favor de la prevención. (PA 8) 
 
¿QUIÉN MANDA EN MÉXICO?, PRESENTADO AYER EN LA UAQ 
¿Quién manda en México?, libro del doctor y exembajador en Estados Unidos Miguel Basáñez Ebergenyi, fue 
presentado en el Auditorio Fernando Díaz Ramírez de la UAQ. La obra, que aborda los entresijos históricos, 
políticos y económicos de México, fue comentada por los exgobernadores Enrique Burgos, Mariano Palacios 
Alcocer, y el doctor en Ciencia Política Emilio Salim. (N 1 y 4) 
 
INICIAN QUEJAS ANTE LA DDHQ, DOS REPORTEROS AGREDIDOS POR LA POES 
Los reporteros Tomás García y Said Muñoz iniciaron quejas ante la Defensoría de Derechos Humanos de 
Querétaro por las agresiones que sufrieron por parte de policías estatales durante la manifestación de 
habitantes de El Nabo, el pasado 11 de noviembre en Paseo de la República. Además, anunciaron que ya 
contactaron al Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas del 
gobierno federal y sus casos están en análisis para definir si les otorgan medidas de seguridad, como pueden 
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ser botón de pánico, contacto directo con la Guardia Nacional, atención psicológica y, de ser necesario, 
elementos de seguridad que les resguarden. (EUQ 3) 
 
TANIA RUIZ, INCANSABLE 
Tania Ruiz Castro visitó el programa “Acá entre nos… Las Cosas Como Son”, transmitido a través del portal 
de Diario de Querétaro en la plataforma de YouTube, donde la empresaria abrió su corazón y dejó ver el gran 
espíritu guerrero, lleno de bondad para su familia, pero también para quienes más lo necesitan. Desde 
pequeña Tania se ha caracterizado por brindar apoyo a sectores de la población que viven en situaciones 
vulnerables, en su largo trabajo ha encabezado proyectos asistenciales y hoy en día es presidente del 
Patronato de Bomberos en San Juan del Río y Coordinadora Nacional de la Junta de Asistencia Privada en el 
Estado de Querétaro, donde brinda no solo su tiempo, también busca actividades para llevar recursos a 
quienes pertenecen a estos sectores. (DQ 20) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / TRÁFICO 
Por Adán Olvera 
La movilidad en ciudades medianas es un aspecto que hoy no podemos dejar de lado para garantizar la 
eficiencia y calidad de vida de sus habitantes. A medida que estas ciudades experimentan un crecimiento 
constante, es el caso de Querétaro, es fundamental abordar los desafíos de transporte de manera sostenible y 
efectiva. En primer lugar, el desarrollo de infraestructuras de transporte público juega un papel clave. Por 
eso, la importancia de la obra Paseo 5 de Febrero, la implementación de sistemas de autobuses eficientes y 
accesibles, junto con rutas bien planificadas, pueden mejorar significativamente la movilidad en Querétaro. 
Además, la promoción de alternativas ecológicas, como bicicletas públicas y carriles para peatones, 
contribuye a reducir la congestión y mejorar la calidad del aire. La tecnología también desempeña un papel 
esencial en la movilidad urbana. La implementación de aplicaciones móviles que proporcionen información 
en tiempo real sobre rutas, horarios de transporte público y opciones de viaje compartido puede facilitar a 
los residentes planificar sus desplazamientos de manera más eficiente; Asimismo, la integración de sistemas 
de pago electrónico como la tarjeta. Qrobús debe ser sí o sí. Ciudades con un enfoque en la accesibilidad 
peatonal, la creación de zonas verdes y la reducción de la dependencia del automóvil contribuye a un 
entorno más habitable y saludable. La inversión en infraestructuras para fomentar la movilidad activa, como 
aceras amplias y seguras, fomenta un estilo de vida activo y reduce la necesidad de viajes motorizados 
cortos. La educación y la conciencia ciudadana son igualmente importantes. Campañas que promuevan el 
uso responsable del transporte, la importancia de compartir vehículos y la adopción de modos de movilidad 
más sostenibles pueden generar un cambio cultural que beneficie a la comunidad en su conjunto. En 
conclusión, abordar la movilidad en ciudades medianas requiere una combinación de desarrollo de 
infraestructuras eficientes, integración de tecnologías inteligentes, planificación urbana sostenible y 
concienciación ciudadana. De rebote. Hugo Cabrera deja el partido de sus amores, uno más que se va y el 
PRI seguirá perdiendo activos y se quedan los que tendrán que quedarse. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Más. Alguien se frota las manos con la posibilidad de una segunda fecha de Luis Miguel en el estadio 
Corregidora tras ser cancelada la presentación de “El Sol” en León el 5 de diciembre. El empresario ya tiene 
contratada esa fecha y le quedaría “como anillo al dedo” dejar instalado escenario y pantallas que se usarán 
mañana e incluso aprovechar el mayor aforo para vender más boletos. Excepto de los palcos, porque esos 
son de quienes se frotan las manos y los venden a 200 mil pesos en el mercado negro. Atorados. Junto con 
María Alemán, a quien el PRI se niega a postular como parte de su cuota en el frente Fuerza y Corazón por 
México, va “en paquete” el regidor Marco Álvarez Malo y no necesariamente para repetir en el cargo, sino 
que le darían algún espacio administrativo en el gobierno panista. Picada. Ella no lo sabe, porque le dicen 
que todo “very good”, pero Claudia Sheinbaum llegará hoy a San Juan del Río en plan de pacificación. El 
partido Morena es potente en el resto del país, pero en Querétaro está más fragmentado, implosionado por 
las “tribus”. (DQ, ESSJ 4) 
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DESDE BACKSTAGE 
Por Mario Durán Alcalá 
El Desafío de las Cancelaciones en Querétaro. En las últimas semanas, Querétaro ha sido testigo de una 
sinfonía de cancelaciones y eventos pospuestos que ha dejado a los amantes de la música y el 
entretenimiento con un sabor agridulce. Las redes sociales se han convertido en el escenario donde se 
expresa el descontento y la decepción de aquellos que, con entusiasmo, adquieren boletos y, en algunos 
casos, viajan largas distancias solo para recibir la noticia desalentadora de que su evento ha sido cancelado. 
El público no tarda en expresar su malestar, compartiendo historias de sacrificios personales y financieros 
para ser parte de estos espectáculos. Este fenómeno ha llevado a una creciente tendencia entre los 
asistentes: esperar hasta el último momento para adquirir sus entradas, lo que inevitablemente afecta las 
taquillas y crea incertidumbre para los promotores, quienes se ven desafiados a anticipar el verdadero 
interés de compra. En un vistazo a las estadísticas, se revela que al menos 40 eventos han sido cancelados en 
la capital queretana en lo que va del año. Este número, proporcionado por Juan Carlos Arreguín, 
subsecretario de gobierno en la capital, abarca eventos sociales y culturales. Arreguín también subraya la 
importancia de notificar con al menos 15 días de antelación la realización o cancelación de un evento, de lo 
contrario, se corre el riesgo de enfrentar multas. Pero ¿cuál es la raíz de este problema? Algunos argumentan 
que Querétaro se encuentra saturado de eventos, con hasta cuatro conciertos en un solo fin de semana. La 
diversidad musical es innegable, abarcando desde reguetón hasta balada, pop, banda y corridos tumbados. 
Sin embargo, esta riqueza de opciones no está exenta de desafíos. El último trimestre del año se ha 
transformado en un festín de eventos para todos los gustos musicales, pero surge la interrogante de sí la 
población local está preparada para absorber tal diversidad. Aunque la ciudad ha experimentado un 
crecimiento en su población económicamente activa, las prioridades financieras de las familias se centran en 
necesidades básicas como la canasta alimentaria, salud, transporte y educación. En la búsqueda de 
consolidarse como una ciudad destacada para espectáculos, Querétaro debe abrazar un enfoque estratégico 
que equilibre la oferta y la demanda. El éxito radica en comprender las preferencias cambiantes del público y 
en implementar medidas que garanticen la calidad y certeza de los eventos planificados. Un paso crucial es 
asegurar que los promotores cumplan rigurosamente con los lineamientos de seguridad y calidad, 
proporcionando así un entorno confiable para los asistentes. Este equilibrio implica no solo la diversificación 
de géneros musicales y eventos, sino también la consideración de la capacidad de la ciudad para absorber tal 
variedad. La saturación puede desencadenar no solo cancelaciones, sino también una disminución en la 
participación del público. Es esencial entender la dinámica única de la población queretana y adaptar la 
oferta en consecuencia. Además, establecer una comunicación efectiva entre los organizadores, las 
autoridades y el público es clave. La transparencia en cuanto a la planificación, ejecución y posibles cambios 
en los eventos contribuirá a construir la confianza de la audiencia. La anticipación de cualquier eventualidad, 
junto con un manejo proactivo de la información, puede mitigar la decepción y el descontento entre los 
asistentes. La seguridad no solo debe ser un requisito, sino una prioridad innegociable. Garantizar que los 
eventos cumplan con los más altos estándares de seguridad no solo protege a los asistentes, sino que 
también fortalece la reputación de Querétaro como destino de entretenimiento confiable. La ciudad debe 
aspirar a componer una armonía sostenible en su escena de entretenimiento. Un escenario donde la música 
nunca deje de sonar, donde los eventos sean recordados por su excelencia y donde las cancelaciones sean 
una nota discordante relegada al pasado. Al hacerlo, Querétaro no solo se convertirá en un referente cultural 
y de entretenimiento, sino que también asegurará la participación continua y entusiasta de su público. En la 
búsqueda de consolidarse como una ciudad destacada para espectáculos, Querétaro debe abrazar un 
enfoque estratégico que equilibre la oferta y la demanda. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
21 Aniversario. Grupo AD Comunicaciones se ha mantenido como uno de los referentes del periodismo en 
Querétaro por más de dos décadas. Después de 21 años informando a los queretanos, este medio de 
comunicación evoluciona para llevar a sus clientes, lectores y colaboradores, información útil y trascendente 
que ayudará en la toma de decisiones. No es un aniversario más, es un reto nuevo para innovar y crecer 
como medio en una coyuntura política y social donde la información será clave. Felicidades a todos quienes 
conforman Grupo AD Comunicaciones por sus primeros 21 años de labor. Alternancia El delegado de 
Movimiento Ciudadano en Querétaro, César Cadena, reconoció que el PAN es fuerte en la entidad, pero 
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recordó que a los queretanos les gusta la alternancia y cambian de partido cuando creen que las cosas no se 
están haciendo bien. Con esta premisa, el partido naranja cree que podrá arrebatar posiciones a un 
consolidado panismo gracias a las propuestas “frescas y atractivas” que ofrecerá Movimiento Ciudadano.  
Despedidos. El municipio de Pinal de Amoles despidió injustificadamente a 18 servidores públicos, a 
quienes tampoco quiso pagar su debida liquidación. El argumento del Gobierno municipal es que no tienen 
suficientes recursos para mantenerlos en la nómina. Lo peor es que muchos de los ahora exservidores tienen 
entre 15 y 18 años de antigüedad, que no se les respetaron y hay un caso que llama la atención: el de una 
trabajadora que se encontraba tramitando su jubilación cuando fue despedida. Un atropello. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
Mañana declararán Patrimonio Cultural a la Banda de Música. Este jueves, nos cuentan, la Legislatura 
local llevará a cabo una sesión solemne, la cual se realizará fuera de su edificio sede. Se reunirán, nos 
cuentan, en el histórico Teatro de la República, a donde se espera que asistan innumerables actores de la 
comunidad cultural de la entidad. En este inmueble, declarado como recinto oficial para mañana, los 
diputados declararán Patrimonio Cultural Inmaterial e Intangible a la Banda de Música del Estado que dirige 
el maestro Aurelio Olvera Montaña, a quien, además, nos refieren, le realizarán un merecido homenaje por 
su aportación a la cultura queretana durante las últimas décadas. Sheinbaum visitará hoy Querétaro y 
Guanajuato. Hoy estará por territorio estatal la virtual candidata presidencial de la 4T, Claudia Sheinbaum. 
Le recortaron su agenda, pues en un inicio, nos refieren, tenía programado visitar también la capital del 
estado, pero al final se decidió únicamente estar en San Juan del Río, donde tendrá un mitin con la militancia 
de Morena-PVEM y PT en el Centro Cultural y de Convenciones (CECUCO). Al terminar la reunión, nos 
comentan, tomará carretera para viajar al vecino estado de Guanajuato, para encabezar un acto en el 
municipio de Valle de Santiago. En conclusión, doña Claudia visita hoy bastiones panistas. (EUQ) 
 
RELEVO GENERACIONAL 2024 
Por Rubén Galicia 
Nos encontramos a unas semanas de conocer quiénes serán las y los candidatos a los distintos puestos de 
elección popular para el proceso electoral del próximo año: senadores, diputados federales y locales, 
alcaldes y regidores. Bajo este contexto, vale la pena preguntarnos: ¿Cuántas de estas candidaturas serán 
encabezadas por jóvenes? La política en nuestro país parece estar en manos de las generaciones adultas, con 
pocos y muy controlados espacios para las y los jóvenes. Para muestra, revisemos las edades de los 
legisladores federales, en la 64 Legislatura (2018 a 2021), de 500 diputados, sólo 28 fueron jóvenes menores 
de 30 años y en la actual Legislatura (2021-2024), tenemos 15 legisladores menores de 30 años, es decir, las 
juventudes representan solo el 3% de la cámara de diputados. Las proporciones en el caso de la legislatura 
local son muy similares, contamos con contados legisladores jóvenes. La reelección sin restricciones se 
convierte en un monopolio de poder que excluye a los jóvenes, dejándolos atrapados en un sistema que les 
cierra las puertas antes de que tengan la oportunidad de abrirlas. En 2024, todo indica que el relevo 
generacional continuará siendo una quimera. El micrositio web de la Cámara de Diputados revela que 471 de 
los 500 diputados federales han presentado su carta de intención para reelegirse. En el caso de Querétaro, 
los 5 diputados de mayoría relativa presentaron su carta intención, expresando con ello su interés de 
continuar en sus cargos (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Claudia estará hoy en San Juan del Río. Que la precandidata única a la Presidencia de la República por los 
partidos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), Claudia Sheinbaum Pardo, estará 
hoy -a las 11:40 horas- en el estado de Querétaro; concretamente en el Centro Cultural y de Convenciones 
(CECUCO), del municipio de San Juan del Río. Posteriormente, se trasladará al vecino estado de Guanajuato, 
para a las 17:10 horas, asistir a un evento en el jardín central de Valle de Santiago. Evaluará UAQ 
estrategias vs. la violencia de género Que la Dirección de Igualdad. Que la Dirección de Igualdad de 
Género y no Discriminación de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) realiza un Diagnóstico 
Institucional Participativo, mediante la implementación de una encuesta digital y la conformación de grupos 
focales en las diferentes comunidades universitarias (docente, administrativa y estudiantil), desde 
bachilleres hasta licenciatura y posgrado. Lo anterior permitirá al área evaluar las estrategias que llevan a 
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cabo en contra de la violencia de género, si funcionan adecuadamente entre la población universitaria o si 
debe contemplarse el diseño e implementación de nuevas políticas en favor de la prevención. Según la 
información proporcionada por la institución, el proyecto se ha realizado con apoyo de diferentes 
dependencias de la Universidad, como la Unidad de Atención a la Violencia de Género (Uavig), la Dirección 
de Educación a Distancia e Innovación Educativa, la Coordinación de Información y Estadística y el Comité 
Universitario de Igualdad de Género. Renuncia Hugo Cabrera al PRI. Que el exdiputado federal y local, 
Hugo Cabrera Ruiz, renunció al Partido Revolucionario Institucional (PRI). “Mi convicción de servir es mayor 
que la militancia partidista, he renunciado al PRI, no hay condiciones para seguir cumpliendo la misión de mi 
vida desde ese instituto político. Gracias a todos y todas por su generosidad. Seguiremos en la lucha”, posteó 
en la red social X. En un video subido a Facebook, Cabrera Ruiz aseveró que este partido en el que ha 
militado desde hace más de 40 años ya no lo representa, entre otros motivos, expuso: por la falta de 
autocrítica, falta de democracia interna y la indolencia para incorporar a nuevos y a no tan nuevos cuadros. 
“A mí en lo personal me mandaron señales inequívocas de que ya no era necesario”, manifestó, aunque 
aclaró que esto no significa que decline a su vocación de servicio por los demás. ¿Buscará gobernar 
nuevamente el municipio de Colón, de donde es originario?. (CQRO 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Barrio Santiago, la obra eterna. La obra sin fin, agobiada por problemas financieros y pandemia, es el 
complejo comercial, hotelero y habitacional BARRIO SANTIAGO, proyectado desde hace más de 10 años 
frente al Acueducto, en la antigua Hacienda de Carretas. La licencia otorgada por el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia vence en febrero del 2024, pero que van a solicitar prórroga. Está peor que lo de 5 de 
febrero. Agua y conciencia para mantener la paciencia. (PA) 
 
FUEGO AMIGO 
La secretaria de la Mujer en Morena, Maribel Barrón, mostró en la conferencia de prensa de ayer el periódico 
PLAZA DE ARMAS, en donde El Armero, Sergio Arturo Venegas Ramírez menciona en su columna a las 
principales aspirantes de la 4-T al Senado de la República, incluida ella. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Hoy estará Claudia en San Juan del Río. Epicentro. Hoy estará en San Juan del Río la precandidata única 
de Morena a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, para reunirse con sus simpatizantes, con la 
estructura de organización y con los medios de comunicación locales. El acto central se efectuará al mediodía 
en el CECUCO. La abanderada de la Cuarta Transformación, que ya ha estado dos veces en la capital 
queretana, además de El Marqués y Corregidora, tiene la mira puesta en San Juan del Río, en donde algunas 
encuestas dan leve ventaja a su movimiento frente al partido gobernante. Sobra decir que, a nivel nacional, 
Claudia Sheinbaum tiene una amplia ventaja, como lo muestra un comparativo en poder de este armero, 
según el cual siete encuestadoras le promedian más de 60 puntos contra menos de 30 de Xóchitl Gálvez, 
aunque algunas de las empresas -como Demotecnia- no se miden y le otorgan 75 por ciento de las 
preferencias contra 15. Como quien dice ya para qué hacemos elecciones. Y por ahí andan El Heraldo, con 68, 
y Parametría 66. Bueno, ni López Obrador en las elecciones de hace seis años. En fin, en esta página puede 
verse el cuadro con las últimas encuestas realizadas en este mes. No aparece la de Massive Caller que le da 
menos de 9 puntos de ventaja a la precandidata oficial, que -ya seee- siguen siendo muchos, pero no 
definitivos cuando falta medio año para los comicios. “Nunca he estado abajo “le replicó tajante Claudia a una 
colega en su última visita cuando le mencionó que hay variaciones en los estudios de opinión. En fin, hoy 
estará en nuestro estado la puntera en la carrera presidencial y eso agitará a los numerosos aspirantes a las 
candidaturas federales, municipales y locales de ese partido, en donde Santiago Nieto y Gilberto Herrera son 
las cartas más visibles al Senado. Con todo, los resultados de las encuestas internas se conocerán hasta 
principios del año próximo, como lo subrayó ayer mismo el presidente nacional, Mario Delgado. Doy fe. -
DESDE LA BANCA-Agradecimiento. A la cronista del municipio de Corregidora, Dulce María Ardón, que citó 
a este armero en su texto publicado en El Heraldo de Navidad 2023, al recordar que calificamos al 
desaparecido antropólogo Daniel Valencia como el Custodio de la Pirámide, importante centro ceremonial de 
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El Pueblito, a cuyo cuidado e investigación dedicó la mayor parte de su vida. Obligado. -OÍDO EN EL 1810-
De rojo. Se reunió Santiago Nieto con el dirigente nacional del Partido del Trabajo, Alberto Anaya y Gerardo 
F. Noroña, quienes le expresaron su apoyo. Zas. -¡PREEEPAREN!-Otro. Por considerar que el PRI ha caído en 
un “extravío ideológico”, el dos veces diputado local, ex diputado federal y exalcalde de Colón, Hugo Cabrera 
Ruiz, anunció este martes su renuncia a ese partido en donde militó por más de 30 años, abriendo la 
posibilidad de participar con otros colores. Se sabía ya de acercamientos del también del ex delegado federal 
de SEDATU y subsecretario de gobierno estatal con Movimiento Ciudadano, pero ahora se habla de que 
podría repetir como presidente municipal de Colón, ¡por Morena!. Sobra decir que Cabrera, el último 
diputado federal del PRI que ganó por mayoría en Querétaro, es un político con probada aceptación y 
contendería en uno de los dos municipios en poder de su anterior partido. Pero en el PRI estatal no les 
preocupa su partida. Somos nada. -¡AAAPUNTEN!-Coordinados. A la Reunión Nacional de Cultura 2023 
celebrada hasta ayer en La Paz, BC Sur, asistió la secretaria del ramo de Querétaro, Marcela Herbert 
Pesquera, con el fin de sincronizar los esfuerzos nacionales y estatales para la descentralización de la oferta 
artística y cultural del país. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Naranjas. De este color iluminaron el Centro Cívico y 
se vistieron en el municipio capitalino, no porque estén a favor de Movimiento Ciudadano, sino con motivo 
del día de la eliminación de la violencia contra las mujeres. No por el fosfo fosfo. ¡Porca miseria!. (PA) 
 
GUSTO Y OBLIGACIÓN 
Por Andrés González 
El buen servidor público tiene, por lo regular, su premio. Y esto es – también por lo regular – volver a repetir 
en el cargo, o bien, escalar el siguiente peldaño. Para lograr esto, pueden coincidir, en uno sola, varias 
virtudes: el gusto por el servicio público, pero también la obligación por el bien hacer el trabajo, encargo del 
ciudadano. Pero ¿Por qué viene esto al caso?. Cuando estamos en la antesala de los destapes para los cargos 
públicos del 2024, la generalidad de los servidores públicos- y si seguir quieren – parecen apretar el paso, 
para que el ciudadano los siga apoyando, para que su partido se fije en ellos como un buen político, como 
una buena propuesta. Y que sea, además, competitivo en contienda. Ya ven como están las cosas. Vamos a 
hablar del caso del alcalde de Querétaro, Luis Nava. Creemos que le gusta lo que hace y apechuga su 
obligación por hacerlo. Y no baja la guardia en el trabajo – su responsabilidad – pero tampoco deja que su 
equipo de trabajo se vaya a la milonga, “que al fin ya vamos a acabar” y el alcalde, además, no tiene ya 
manera de reelegirse. Ninguna de las dos cosas ha pasado. Para no ir tan lejos, baste ver lo que esta 
administración ha logrado en los últimos días. Y citemos solo lo más importante. Hay un programa de trabajo 
al que le han puesto “Mi Querétaro lindo”, nombre de por sí muy atinado, porque nos lleva a una estrofa de la 
popular canción El Queretano. Sin embargo, más atinadas resultan las acciones que en este programa se 
realizan. Se trata de embellecer, de hacerla funcionar, de mejorar la calidad de vida de los queretanos. Y va 
no solo a la capital queretana, sino que se está yendo a sus comunidades, a aquellas en donde 
verdaderamente hacen falta muchas mejoras. En esta semana brigadas de trabajadores del municipio 
estuvieron en la comunidad de Pie de Gallo. Están trabajadores de Servicios Públicos Municipales, Desarrollo 
Humano y Social, Movilidad y personal de trabajo de la Delegación, en este caso de Santa Rosa Jáuregui. Y no 
están solos ni realizan lo que a ellos – presidente municipal, secretario y directores – se les ocurre. No, sino 
que toman el parecer de los vecinos, de las vecinas y escuchan, por obligación, la voz de la Presidenta del 
Comité Comunitario. Así pasó en Pie de Gallo. “Este es un ejercicio de corresponsabilidad entre nosotros los 
ciudadanos y nuestras autoridades, para cuidar y mejorar la imagen de nuestra comunidad” dijo la señora 
Juana Paula Olvera Ortiz, la presidenta de este Comité Comunitario. Ahí se hicieron trabajos de bacheo, se 
colocaron las nuevas luminarias que sustituyeron a las fundidas, se propició el barrido de calles y se 
desmalezaron calles y lotes baldíos. Se implementó la recolección de tiliches – y viera cuántos salieron – se 
pintaron guarniciones, topes y banquetas. Y en unos cuantos días, vieran como entre todos, le cambiaron la 
imagen a Pie de Gallo. Esto viene a colación porque, si bien se está en la antesala de la designación de los 
candidatos a cargos populares, en este caso no aplica porque, por decisión del alcalde Nava, se quedará hasta 
terminar este encargo público, como presidente municipal. Esa aplicación en realizar bien su trabajo se ve 
reflejado en una generalidad de encuestas nacionales, que siguen ubicando al alcalde de Querétaro, entre los 
mejor ubicados entre los alcaldes de todo el país. Y en forma invariable, por lo general lo ubican en alguno de 
los tres primeros lugares nacionales. La más reciente medición de Mitofsky, lo ubica como el tercer mejor 
alcalde en su género y el primero entre los municipios capitales de los estados, siendo además segundo de 
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los alcaldes gobernados por el PAN a nivel nacional. Estoy aquí – así lo sentimos – es señal que se le ha 
tomado gusto al servicio público y se tiene, además, la obligación de hacerlo. Y hacerlo bien. (CODICE 
INFORMATIVO) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIALIDAD 
Claudia Sheinbaum visitará el día de hoy el estado, nada menos que el municipio de San Juan Del Río, donde 
se dice que Morena lleva ventaja en las encuestas. Sin duda, se espera un desfile de suspirantes políticos para 
tomarse una foto con la precandidata y decir que son "los buenos" y ya están palomeados. Manuel Pozo. El 
diputado que llegó a la Legislatura por el extinto partido Querétaro Independiente es otro que estará en la 
boleta del siguiente año buscando la reelección. Dicen los que saben, que jugará su distrito arropado con la 
alianza PRIAN y que cuenta con el respaldo de ambas dirigencias. Enrique Sosa ya está alistando su llegada a 
la Cámara de Diputados, nos dicen que el suplente de Felifer Macías ya dialogo con apetito para cuadrar 
agendas, una vez que este último solicite licencia para lanzarse de lleno a la campaña por la capital. Max 
Camposeco es uno de los perfiles que busca posicionar MC en la búsqueda de la candidatura para pelear por 
la capital del estado, el coordinador municipal del partido naranja tiene entre sus mejores aliados dentro de 
la agrupación política a figuras nacionales como Ivonne Ortega y Dante Delgado. Nos dicen que a Max no se 
le dificulta la relación pública y que en todos lados ya se le ve con sus tenis "fosfo", eso sí, de marca cara. (P 
2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
A otro perro. Bien dicen: “a otro perro con ese hueso”, porque no se les cree qué, la irrupción de Samuel 
García haya eclipsado al electorado y que ya esté arriba de Xóchitl Gálvez en las encuestas. (N) 
 
CÁMARA BAJA  
Aún dentro de los festejos del cincuentenario de Noticias, ayer fue presentada parte de su proyecto editorial, 
con los libros: Hebe la Diosa del acento histórico y Cartas de Convento, el mito y la leyenda, de la autoría de 
Luis Montes de Oca, Gerardo Pedraza Montes y el Dr. Jaime Zúñiga Burgos, Cronista del Estado. El evento fue 
coordinado por la diputada federal, Paulina Aguado Romero, a fin de difundir el trabajo artístico y cultural 
que se realiza en Querétaro y quien destacó la labor de Noticias en Querétaro por cinco décadas y el hecho 
de que la Dirección General, además de preocupada por la información, fomente mediante su programa 
editorial la cultura y el arte, la historia de Querétaro a fin de preservarlo como la joya que es. El recinto 
legislativo, complejo que guarda el diario acontecer, y buena parte de la historia de México y que está 
relacionado directamente con Querétaro y su participación en los hechos más notables del país, fue el marco 
idóneo para la muestra fotográfica del Maestro Gerardo Pedraza Montes. Y es que entre murales, 
museografía y personajes, el palacio legislativo ofrece al público asistente, etapas sublimes como la 
conquista, la lucha de la independencia, el triunfo de la República, la Revolución Mexicana y el Constituyente 
de 1917, que evoca a la memoria en trabajo de los obreros de El Hércules, que exigían a los diputados de 
aquellos complicados días, mejores condiciones de trabajo, lo que influenció en el Artículo 123 
Constitucional y gracias a ellos todos gozamos de esas garantías. El museo interactivo es una visita obligada 
y mientras en el subsuelo todo era historia y cultura, arriba se tundían con las discusiones, entre otras, para 
la desaparición de la Agencia Mexicana de Noticias (Notimex). En esta fiesta de imágenes y letras, otras 
letras empañan el bienestar de que gozamos todavía, al enterarnos, mediante un despacho de El Universal 
fechado en Costa Rica, que destaca la existencia de un cártel de los Hermanos Sánchez, “una mafia mexicana 
del narcotráfico de Querétaro, se alió en Costa Rica a una red costarricense-colombiana para contrabandear 
cocaína líquida desde un puerto de este país centroamericano sobre el mar Caribe a Estados Unidos, Canadá, 
Países Bajos, Jordania e Israel, en un negocio con droga producida en Colombia y multimillonarias ganancias 
ilícitas”. El Universal, que asevera tener el documento, cita el caso, destapado este mes tras múltiples 
pesquisas en 2022 y 2023 del Organismo de Investigación Judicial (OIJ), policía técnica de Costa Rica 
adscrita al Poder Judicial, confirmó que el principal socio mexicano de la red costarricense fue asesinado en 
abril de este año junto aparte de su familia en México. Los hechos marcaron un proceso inédito de tráfico de 
cocaína líquida encubierta en frascos con sirope y en un mecanismo de exportaciones de una empresa 
privada costarricense a América, Europa y Medio Oriente. La información es grave, muy grave y las 
autoridades tendrán que desmentir o confirmar el hecho. (N) 
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INVERSIONES 
La atracción de inversiones hacia Querétaro depende de múltiples factores que no solo tienen que ver con 
capital humano y calidad de vida. La llegada de la industria depende de la disponibilidad de tierra, servicios 
públicos y suministro eléctrico. En este punto hay mayor énfasis en consolidar la infraestructura eléctrica en 
Querétaro, por lo que el Gobierno estatal puso en marcha el proyecto para instalar líneas de transmisión que 
sirvan para abastecer de energía a la industria. (AM 2) 
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